

**Precios de suscripcion Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5,00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pesetas**  
 En la primera plana y gacillas, línea 0'25  
 En cuarta plana, id. 0'20  
 Comunicados, id. 0'12  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 24 de Octubre de 1888.

N.º 2194.

## SECCION POLITICA

### ¿MAS OBRAS DE PASTELERIA?

Las impresiones que la prensa madrileña reflejaba ayer sobre la crisis eran de conciliacion, ó lo que es igual, de pastelería: porque solo este arte saculento puede explicar satisfactoriamente, mejor dicho, abdominalmente, un nuevo tratado de paz, contrato de sociedad segun el señor Cánovas, entre la derecha y la izquierda del fusionismo.

Cuando ocurrió el famoso conflicto del *santo y seña*, fué resuelto de la manera vergonzosa que recordarán nuestros lectores, mediante ese procedimiento de cocina. No se hizo lo que convenia al prestigio de la autoridad, ni á la fuerza de las ideas democráticas ó conservadoras de la fusion, sino lo que convenia á ésta para seguir viviendo *materialmente*. Ha comido y ha vivido cuatro meses más; pero al cabo de ellos, el conflicto político, no resuelto, demanda con urgencia una solucion é interrumpe la digestion de aquella obra culinaria. ¿Es que se pretende apaciguar el conflicto permanente, irreductible, entre derecha é izquierda, por medio de un nuevo trabajo de pastelería? Pues con eso no se conseguirá otra cosa que desprestigiar por igual á la derecha y á la izquierda de la fusion liberal, es decir, á los dos únisos órganos aptos para el desenvolvimiento de la regencia, como estado político, distinto del de la restauracion. Los conservadores recogerán la herencia y volveremos los españoles á Noviembre de 1885, cargados por añadidura, con el desengaño definitivo. Lo habremos probado todo, restauracion y regencia, y sabremos definitivamente a qué atenemos respecto al porvenir de la libertad, del progreso y de la democracia en España.

¿No se quiere esto? Pues hay que concluir con la política de cocina. Resuélvase la crisis sin hipocresia ni componendas, ora en favor de las reformas militares y del sufragio universal, ora en contra saliendo en el primer caso los centralistas del gobierno, ó en el segundo caso los demócratas.

Esto es lo correcto y lo político. Toda otra solucion es, lo repetimos, solucion abdominal y egoista; un nuevo desengaño para la nacion, que no cree ya mucho en la sinceridad y la honradez de la política gubernamental bajo las monarquías, un nuevo incentivo del pesimismo

que lo invade todo y acabará por consumirlo todo.

(Mercantil Valenciano del 20).

## SECCION DE NOTICIAS

De *El Mercantil Valenciano*:

### El juego de Bolsa

Con este título escribe *El Imparcial* un artículo de mucho interés y que para muchos de nuestros lectores no carecerá ciertamente de novedad.

La pasión por el juego ha llegado ya á tal extremo, que los hombres pensadores deben fijarse en el asunto. De todos los vicios es el del juego el más funesto, y sin embargo, despues de la borrachera es el más extendido.

Dice así el artículo:

«No podemos negar que las operaciones á plazo sobre valores públicos son legales en algunos países, puesto que están reglamentadas, pero tampoco puede negarse que son un juego que ha dado lugar á quiebras, ruinas y desdichas.

No vamos, sin embargo, á ocuparnos de ellas, sino de sus congéneres las operaciones al descubierto sobre toda clase de frutos y mercancías, que van siendo en Europa la ocupacion de los que, perseguidos en casinos de recreo, huyen del tapete verde para llevar sus habilidades á los estrados de las Bolsas.

No quisiéramos que en España llegara á propagarse la fiebre de esa especulacion en cosas que, pareciendo reales son imaginarias, y por eso vamos á ponernos en guardia contra los modernos inventos concebidos, no ya por la negociacion seria y formal, sino por la invencible pasión del juego.

Hubo una ocasion en que sostuvimos la conveniencia de crear en nuestras Bolsas la costumbre de negociar en mercancías, como medio de llevar la especulacion por rumbos industriales y verdaderamente mercantiles.

Y en efecto sería ese un medio de despertar el espíritu de empresa y abrir cauces de desahogo á la produccion; pero nos referiamos á los contratos formales y aun á los que siendo á plazo se resolviesen por la realizacion de lo pactado.

Pues bien; lo que creíamos un bien se va desnaturalizando en el extranjero de tal modo, que en Marsella, Amberes, Lóndres y otras ciudades populosas reina una verdadera fiebre de encarnizado juego, quizá peor que el desterrado de los círculos de recreo.

Se compran y venden á plazo vinos, pieles, aceites, petróleos, granos, en fin, una multitud de géneros que no existen; se revenden despues repetidas veces, pasando los derechos adquiridos de mano en mano, batallando con el alza y la baja hasta el dia de la liquidacion en que se ajustan las diferencias. Hay quien compra enormes cantidades de un artículo imaginario, á recibir en tal ó cual fecha, y las traspasa en junto ó por fracciones á otros individuos, abonándose unos á otros lo que dá de sí el dia segun la cotizacion que reina.

Suele acontecer que en medio de esa agitacion calenturienta aparece de vez en cuando un comprador formal, que ni quiere ni abona diferencias, sino que exige la entrega de la mercancía. A veces este comprador, al parecer formal, no es más que el instrumento de una combinacion ideada para comprometer á algun grupo de especuladores. ¡Qué

apuros entonces! El obligado á la entrega tiene que buscar los géneros que no tenia, y vienen los arreglos usurarios y con ellos los preliminares de una inminente ruina.

Creerán nuestros lectores que estamos fantaseando; pero quedarán, convencidos al decirles que hasta ese juego mismo ha dado márgen para la fundacion de empresas especiales que, con el nombre de Cajas de liquidacion, garantizan el cumplimiento de los contratos.

Dícese que estos establecimientos son muy útiles en cuanto evitan las catástrofes, porque hasta acontecía que, llegado el dia de liquidar, era difícil cobrar de los comprometidos en las pérdidas, cuando no se fugaban.

No negaremos que esos establecimientos sean útiles bajo ese punto de vista, pero la verdad es que vienen á ser una especie de consagracion de las especulaciones azarosas, especie de casas de juego que han cambiado de ropaje.

Véase si no cómo operan.

Por supuesto que en sus estatutos no falta, para que sean consideradas como legales, entre los objetos de su institucion el de encargarse de regularizar la entrega y liquidacion de las mercaderías contratadas; pero tampoco olvidan el de liquidar las compensaciones cuando los contratos se terminan por este medio.

Garantizan el cumplimiento mediante registro de lo convenido entre los contratantes y exigen una fianza moderada, como medio de responder á las fluctuaciones del mercado.

Despues admiten al registro de todas las transmisiones de la operacion, aconteciendo á veces que pasan por sus libros una multitud de nombres, no siendo ya los primitivos contratantes los que llegan á encontrarse frente á frente el dia de la liquidacion.

Si durante el curso de estas sucesivas operaciones la mercancía sube ó baja de precio, exigen la reposicion de la diferencia al comprador ó al vendedor, segun quien de ellos sale perjudicado. Es, por consiguiente, un juego constante de diferencias centralizado para comodidad de los jugadores al alza ó á la baja.

¿Y quién puede en tiempos de libertad industrial y mercantil combatir esa nueva especie de juego? ¿Acaso no es lícito comprar y vender mercancías?

No lo es, se dirá, cuando se ofrece lo que no se tiene y se adquiere lo que no se tiene intencion de recoger. ¿Y cómo se prueba esa intencion? ¿Y se puede asegurar que el que no tiene de presente una cosa que ofrece entregar en tal dia, no se proveerá de ella para el vencimiento?

Y si se exigiera que el vendedor acreditase la existencia de lo que vende, eso sería una operacion al contado y equivaldría á prohibir las operaciones á plazo. Ya se intentó hacerlo con las de valores públicos y no pudo ser, porque el ingenio humano siempre encuentra medios de dar satisfaccion á sus pasiones. No cabría otra cosa que la intervencion del gobierno en las operaciones de las llamadas cajas de liquidacion, y lo advertimos por si algun dia esas invenciones pasan los Pirineos.

Al fin y al cabo vale más intervenir cuando no hay medios de impedir el ejercicio de lo que se reviste con carácter industrial. Y si esas cajas tienen algo de bueno, ya lo hemos dicho. Regularizan el juego de bolsa y son garantía contra los abusos á que daban lugar las operaciones desordenadas.

Y además tienen andada la mitad del camino para que se sometan á reglamentaciones dictadas por la autoridad, como se han dictado para las operaciones sobre valores públicos.»

De *La Publicidad* del 20.

### Castelar en Barcelona

#### EN LA EXPOSICION

A las tres de la tarde de ayer nuestro jefe reanudó su visita á la Exposicion.

Presentóse acompañado de los señores D. Hilario Lund, D. Ginés Alberola y D. Fernando Puig (hijo), encaminándose directamente hácia el palacio de la Industria. Recorrió á la ligera las primeras naves, fijándose particularmente en los artísticos jarrones y porcelanas de la seccion japonesa, en los tapices y otros objetos de China, en la instalacion de la fábrica de harinas de Manresa, en la notable de anís del mono del Sr. Bosch, en la de aceites del Sr. Porcar y Tió y en la de pastas para sopa de don Magin Quer.

Al llegar á la nave en la cual está situada la seccion de Sabadell, el Sr. Rocabert salió á recibir á nuestro jefe, ofreciéndose galantemente para enseñarle con toda detencion y darle cuantas noticias desease sobre las notables instalaciones de aquella industriosa ciudad. El ofrecimiento fué con sumo gusto aceptado.

El Sr. Rocabert, fué mostrando minuciosamente á nuestro jefe los acreditados géneros para trajes que Sabadell presenta al concurso, mereciendo de aquel justas alabanzas ya por lo superior de la clase ya por el buen gusto en los colores, muy especialmente los de los Sres. Brujas, Sanmiquel y Casablanca, Cros y Casulleras, Llonch, Vila y Fusté, Gorina y Cuadras, Feliu y C.ª Añadió el señor Castelar que las fábricas de paños de Sabadell podrán por lo visto rivalizar dignamente con las del extranjero, puesto que á su calidad inmejorable unían, segun acababa de oír del Sr. Rocabert, un precio sumamente económico.

El Sr. Castelar despidióse del Sr. Rocabert sumamente agradecido por las muestras de atencion que le tributó, dirigiéndose á la seccion de Tarrasa, donde tambien le esperaba el encargado de aquellas instalaciones, quien solícitamente procuró á su vez mostrarle los productos expuestos en su correspondiente seccion. Nuestro jefe tributó entusiastas elogios á las instalaciones de los Sres. Salvans hermanos y Busquets, Cots, Ubac y C.ª, Sala hermanos, Matallonga, Seusada y otras, y muy especialmente á la de bordados suizos á máquina de Torrella hermanos, de cuya industria, nueva en España, dió algunas curiosas noticias el encargado de la seccion.

Al salir de la seccion de Tarrasa, nuestro jefe continuó su paseo por el palacio de la Industria, atravesando la nave central y recorriendo luego las naves del ala izquierda del edificio.

De entre las instalaciones que más llamaron su atencion en las naves de España, recordamos la de los Sres. Montaner y Simon, los cristales de colores de Amigó, las de conservas de Carbó hermanos y la Viuda de D. José Tolrá.

Cruzó sin detenerse apenas las secciones extranjeras, hasta llegar á la de los Estados Unidos, cuyo efecto total y algunos de los productos expuestos en particular, elogió nuestro jefe con entusiastas palabras.

Durante su excursión por el palacio de la Industria, unieron al Sr. Castelar algunos apreciables correligionarios y gran número de transeúntes.

Nuestro jefe y sus acompañantes encamináronse después al Museo Martorell, que aquel deseaba visitar. Una vez allí recorrieron solamente una parte del edificio, agradando mucho al señor Castelar algunas de las antigüedades expuestas, entre las cuales recordamos un magnífico brasero perteneciente al Ayuntamiento de esta ciudad. Así mismo elogió también el monarca del señor Vidal y Cuadras, prometiendo examinarlo otro día con mayor detenimiento.

A la salida del Museo Martorell dirigióse la comitiva al Pabellón de Agricultura. Esperables allí el ingeniero señor Molins, el señor Vidal y Valenciano y nuestro querido director señor Corominas. Juntos recorrieron las naves de aquel edificio, examinando atentamente el señor Castelar cuanto de notable encierra, y fijando especialmente su atención en las instalaciones del establecimiento de agricultura de Mercader y C.<sup>ta</sup>, en la de don Jaime Carceveny de Puigcerdá, en una abundante colección de maderas de Galicia del señor López y en la notable bomba para la elevación de aguas de los señores Alexander y hermanos que hay instalada en uno de los patios contiguos al pabellón de Agricultura.

El señor Castelar concede mucha importancia a este pabellón, considerándolo digno del mayor estudio. Y hay que hacer constar que nuestro jefe y el señor Puigcerdá, son los dos únicos hombres de Estado que al venir a esta ciudad se han tomado el trabajo de examinar tan importante dependencia de nuestra Exposición.

Salió el señor Castelar seguido de gran número de personas, dirigiéndose hacia la puerta de salida.

Al hallarse la comitiva junto a la instalación del famoso Libro de Oro, la infanta Isabel, llevando también tras sí numerosa comitiva, abandonaba el palacio de la Industria. Y ante aquellos dos séquito a cuyo frente estaban colocadas personas de tan distintas ideas, oímos exclamar a un transeúnte:

«No hay ya más que pedir. La monarquía por un lado y la República por otro.»

#### EN EL CHALET DEL SR. MACIÁ Y BONAPLATA

Proverbial es la esplendidez con que el señor Maciá trata a sus huéspedes y proverbial es también la buena situación de la propiedad que dicho señor posee en la montaña de Monjuich y la vista espléndida que desde las ventanas de su chalet se admira.

Nuestro ilustre jefe don Emilio Castelar invitado para asistir a la inauguración de un comedor, aceptó con gusto la invitación asistiendo a una comida espléndida.

Transcurrió ésta en el interior de una gruta desde cuyas hendiduras se contempla las aguas del hermoso Mediterráneo dulcemente besadas por la luz de la luna. Imposible copiar la multitud de imágenes que la fantasía de Castelar inventó para describir el panorama; imposible encontrar frases para decir el religioso silencio con que era escuchada cada una de las exclamaciones del primero de nuestros tribunos.

La comida transcurrió veloz y en intimidad completa, pues que allí no debía publicarse ningún problema político ni dar resolución a ningún problema.

Discurriendo por la hermosa terraza del chalet del señor Maciá notamos una falta. Faltaba la simpática hermana del señor Castelar y las bellas señoritas que le acompañan, porque se refleja mucho mejor la luna en el interior de los ojos de una mujer que en las aguas de los mares.

Asistieron a la comida ofrecida por el señor Maciá, además del Sr. Castelar, D. Pedro Antonio Torres, D. Fernando Puig, D. Federico Soler, Eduardo Vidal Valenciano, el Sr. Moya de *El Liberal*,

otros señores cuyo nombre no recordamos y el arquitecto señor Falqués.

Con decir que el Sr. Xicola era el encargado de servir el *menú* queda hecho su elogio.

#### Madrid 20 de Octubre

El señor Castelar se muestra disgustadísimo por la gravedad que ha llegado a revestir el actual conflicto político.

Deplora que la cuestión militar sea causa de la caída de los liberales.

Considera imprudente la actitud de los ministros que pretenden se planteen las reformas por decretos, impidiendo que pueda resolverse la crisis.

Dice que no se opondría a apoyar un ministerio de la derecha sin ningún demócrata, siempre que se comprometieran a no hacer ninguna reforma militar, y sí a plantear la del sufragio.

Entiende que los demócratas nunca debieron posponer el planteamiento del sufragio al de las reformas militares.

En un telegrama de Zaragoza se dice que en una sola tienda se vendieron 48 docenas de pitos para silbar al señor Cánovas.

Añade que la manifestación hostil a los conservadores produjo un alboroto que no tiene precedente; ni aun en días de revolución.

*El Liberal* asegura que en el Consejo de ministros que se celebrará mañana presentará su dimisión el ministro de la Guerra, a pesar de que muchos generales amigos suyos le indican que continúe al frente de aquel departamento.

Añade que esto puede promover alguna dificultad, porque el general Jovellar no quiere encargarse del ministerio de la Guerra, a pesar de las ofertas que hizo en este sentido.

Como candidatos para este alto puesto suenan los nombres de los generales Daban, Chinchilla y Rodríguez Arias.

Lo cierto es que el conflicto político se ha agravado.

Los demócratas continúan mostrándose intransigentes.

No se ha convenido aun en ninguna fórmula de conciliación.

La mayoría de la prensa censura la manifestación que se ha hecho en Zaragoza contra el señor Cánovas.

*La Monarquía*, periódico conservador, pone de oro y azul a las autoridades de Zaragoza porque no reprimieron el tumulto.

Añade que pesa una gran responsabilidad sobre éstas, porque quedaron impunes las voces de ¡viva la república!, que son atentatorias contra las instituciones.

Excita al Sr. Moret a que castigue al gobernador y demás autoridades de Zaragoza.

Recordando que el señor Moret fué republicano, añade el citado periódico que estas manifestaciones deben serle algo simpáticas.

«Las turbas republicanas—continúa diciendo—sacaron de la nada al actual ministro de la Gobernación para llevarle a la altura en que hoy se encuentra; de otro modo jamás hubiera llegado tan alto.»

Los conservadores todos se muestran indignadísimos con lo ocurrido en la capital de Aragón.

Algunos conservadores importantes acaban de reunirse en el Círculo del partido con objeto de acordar la manera de hacer un entusiasta recibimiento al señor Cánovas a su llegada a Madrid.

Parece, sin embargo, que domina entre ellos la opinión de que el Sr. Cánovas no necesita desagracias.

Varios individuos de este partido marchan esta noche a Zaragoza a saludar al Sr. Cánovas y protestar personalmente contra la manifestación de ayer.

Según las últimas noticias, Zaragoza está completamente tranquila.

Esta noche se celebra allí un banquete en honor del Sr. Cánovas, al que asistirán las autoridades, como en desagracia de las manifestaciones de anoche.

El vice-presidente del comité fusionista ha dimitido su cargo, ingresando en el círculo conservador.

El Sr. Cánovas en un telegrama ruega a los amigos de Madrid que pensaban ir a Zaragoza que suspendan su viaje.

El ministro de la Gobernación ha visitado al señor Sagasta para referirle oficialmente los sucesos de Zaragoza.

Parece que discutieron la conducta de las autoridades de aquella ciudad, encontrándola irreprochable.

El señor Sagasta, acompañado de su esposa, ha dado un paseo en carruaje.

Censura la manifestación de Zaragoza, que es hoy asunto general de conversación.

Se dice que se empieza a discutirse una nueva fórmula de avenencia.

Esta consiste en continuar la legislación abriendo las Cortes dentro de un breve plazo, y apenas empezada la discusión de las reformas presentar una proposición incidental en esta forma:

«Sin perjuicio de continuar la discusión de los proyectos militares, facultase al gobierno para aplicar por medio de decretos los artículos 64 a 75 del proyecto presentado.»

Dichos artículos son los referentes al término de la carrera en el empleo de coronel, supresión del dualismo y proporcionalidad del generalato.

Aségurase que los ministros demócratas y los señores Vega de Armijo y Capdepon aceptan esta fórmula, esperando que sea también aceptada por los de la derecha.

El general Cassola inclínase también a aceptarla.

El Sr. Capdepon se la propondrá al Sr. Alonso Martínez.

Se indica también al general Armiñan como candidato para la cartera de la Guerra.

El nuevo conflicto entre Italia y Francia ha entrado en el camino de la conciliación.

El conflicto fué provocado por la negativa del cónsul general de Italia en Túnez a someter las escuelas italianas que hay en la regencia a la orden reciente mandando que todos los establecimientos de enseñanza sean inspeccionados por las autoridades del país.

El residente francés Mr. Massicault ha contestado a la nota del cónsul general de Italia diciendo que la inspección de que se trata tiene solamente referencia a las cuestiones de sanidad e higiene y no a las de enseñanza.

Parece que además, como fórmula de transacción, se convendrá en que las visitas de inspección a las escuelas italianas sean hechas por comisiones mixtas de delegados tunecinos y delegados italianos.

#### Telégramas del extranjero

Nápoles 17.

El emperador de Alemania y el rey de Italia han asistido hoy al acto de botar al agua el acorazado *Humberto*, lo cual se ha verificado con el éxito más satisfactorio.

Después pasaron revista ambos soberanos a la flota italiana, compuesta de 25 buques, siendo objeto de las más entusiastas aclamaciones.

Roma 17.

Ningún despacho ha confirmado hasta el presente momento los rumores que han circulado sobre los graves desórdenes ocurridos en Nápoles.

Parece que lo único que hubo fué una gran confusión, por la enorme afluencia de gente y la falta absoluta de medidas de policía.

Roma 17.

En la conferencia celebrada entre Su Santidad Leon XIII y el emperador Guillermo, cuando el primero intentó abor-

dar la cuestión del poder temporal y pintar su penosa situación en Roma, el emperador Guillermo le interrumpió diciendo textualmente: «La posición de que Vuestra Santidad se lamenta, no la ha impedido ejercer gloriosamente su misión e ilustrar su pontificado.»

Comprendiendo el Papa que tropezaba con una resolución firmemente adoptada de antemano, renunció a insistir.

Berlín 18.

Es positiva la noticia de que el emperador Guillermo irá a Constantinopla y a otras cortes europeas; pero estos viajes han sido aplazados para el año próximo.

El emperador regresará directamente a Berlín desde Roma por la línea de Bolonia, Verona y Brauver.

Londres 19.

*The Daily News* publica hoy un despacho de Constantinopla, según el cual, el Gobierno alemán ha tenido un fracaso diplomático.

El príncipe de Bismarck deseando congraciarse con Rusia, estaba elaborando una nota sobre la cuestión de Bulgaria, que las potencias debían firmar colectivamente.

El Gobierno británico se ha negado rotundamente a secundar las miras del gran canciller, y éste no ha tenido más remedio que abandonar el proyecto.

Viena 19.

Con motivo de la reapertura del Reichsrath fijada para el miércoles, se esperan discusiones muy borrascosas, particularmente al tratarse de la última crisis ministerial.

Las votaciones prometen ser empeñadas, porque muchos diputados de la antigua mayoría se han separado de ésta, pero se considera segura la victoria de Gabinete.

Paris 19.

El gobierno no acepta más que la responsabilidad del principio de la revisión constitucional, dejando a las Cámaras la libertad de modificar la constitución de 1875 de la manera que juzguen conveniente.

El gabinete, pues, no se considera obligado a dimitir si el Congreso (ambas Cámaras reunidas) no ratifica por completo las proposiciones contenidas en el proyecto ministerial.

Solo se retirarían en el caso de que el Congreso acordase que no había lugar a ninguna reforma constitucional.

Los radicales insisten en la necesidad de que el gobierno active la reforma estimulando el celo de la comisión encargada de informar sobre dicho asunto.

Atenas 19.

Sobre diversos puntos de Grecia se han desencadenado violentos temporales de agua, ocasionando avenidas, inundaciones y desgracias considerables.

El ferrocarril de Atenas a Patras ha quedado interceptado en un trayecto de 20 kilómetros, por efecto de las inundaciones.

Hasta que se repare esta avería una línea de vapores hará el servicio entre el Pireo y Corinto.

Sofía 19.

La violentísima tempestad que reinó ayer en el Mar Negro obligó al vapor que procedente de Odessa conducía al Pireo a la reina de Grecia a refugiarse en el puerto de Kavarna.

Se teme que hayan ocurrido muchos siniestros marítimos.

Berlín 19.

Se asegura que hasta el año próximo no realizará el emperador de Alemania su anunciado viaje a las cortes de España y Portugal.

Se dice que ni a la ida ni a la vuelta pasará por Francia. Tal vez desembarcará en Barcelona y después de recorrer la península se embarcará en Lisboa, pero esto no son más que conjeturas, pues nada se ha resuelto aun sobre el itinerario del viaje imperial.

Lisboa 19.

Ayer ocurrió una terrible catástrofe en el ferrocarril del Sudoeste de Portugal.

Un tren de mercancías descarriló entre la estación de Cuba (a 137 kilómetros de Lisboa) y la de Beja (a 17 kilómetros

de Cuba), precipitándose la locomotora y 16 vagones por un terraplen de cinco metros de altura.

Segun los partes oficiales, están gravemente heridos seis empleados de la compañía.

Viena 19.

Los síntomas de desarreglos cerebrales que se habían notado en el rey Milano, de Servia, se han multiplicado en estos días últimos de una manera tan seria, que se considera que no podrá continuar al frente del imperio, y que por consecuencia la Servia escapa á la influencia austriaca.

Tánger 19.

El gobierno marroquí ha destituido á el scheik Algarbeah por razon del ataque de que fué víctima M. Martiniere.

Belgrado 19.

Ha sido trasladado el presidente del consistorio, para facilitar la solucion del proceso de divorcio en un sentido favorable á los deseos del rey.

Strasburgo 19.

El secretario de Estado ha enviado una circular á los institutores privándoseles que usen la lengua francesa, bajo pena de pérdida del empleo.

Un institutor ha rehusado emplear la lengua alemana y ha sido declarado cesante inmediatamente.

Nápoles 19

En la cámara del vapor real *Lavoja* ha sido servido un almuerzo en el que M. Crispi ha brindado por Guillermo II quien ha chocado muchas veces su copa con la del ministro italiano.

El emperador ha regalado á Crispi una fotografia con dedicatoria autógrafa.

Todos los buques de la escuadra llevaban en el palo mayor el pabellon alemán.

Roma 19.

Se dá como cierta la noticia que á la mañana siguiente de haber Guillermo II visitado al Papa, el conde Herberto de Bismarck le visitó tambien secretamente.

En Berlin, la *Germania*, órgano del partido católico confirma esta noticia, dando sobre la misma los siguientes detalles:

La entrevista ha durado dos horas y media. El papa ha expuesto extensamente la situacion del papado y la de la Iglesia católica en Prusia.

Leon XIII con lenguaje claro y firme ha expresado las humillaciones de la Santa Sede con la Italia, consecuencia de la Triple Alianza. Las impresiones son muy diversas, predominando las pesimistas.

## MAHON

Tan en gracia ha caído á la juventud alegre y bulliciosa la idea de insaculaciones iniciada por *El Bien Público* en su número del lunes, que entretiene sus ratos de ocio formando grupos y combinaciones de personas al objeto indicado. Una hemos visto que, por lo homogénea, merece ser conocida. Héla aquí: los Orfilas, los Allés, los Andreus, los Seguis, los Parpals, los Fementas, los Tutzós, los Vidales, los Blancs, los Colorados, los Villalongas... y otros que en este momento no recordamos.

En lo que no están del todo decididos nuestros jóvenes es en si sería más oportuno revolver dichos nombres en un saco de lona, ó bien en una urna de las que acostumbran servirse los alemanes para los sorteos de sus loterías.

Celoso el dignísimo señor Juez de Instrucción de este partido de cuanto á la buena administracion

de justicia se refiere, ha llamado esta mañana á nuestro director para que declarase lo que supiera referente á la denuncia que en nuestro número de ayer formulábamos en el suelto que empezaba: «¿Quién contesta?»

Ha fallecido uno de los tripulantes del vapor holandés *Bantam*, hallándose otros de ellos enfermos de mas ó menos cuidado. Parece que el trabajo que tiene que practicar la tripulacion para la descarga del buque y las emanaciones que del cargo averiado se desprenden no son ájenas á la enfermedad que dichos individuos padecen.

Las tipleas contratadas para el casino El Consey que deben llegar mañana á esta ciudad son: primera tiple, D.<sup>a</sup> Francisca Sancho, segunda tiple, D.<sup>a</sup> Solía Gallardo; otra segunda D.<sup>a</sup> Emilia Gmenez; y característica, D.<sup>a</sup> Julia Martínez.

En el predio «San Jorge» del término de Mercadal, ha ocurrido el caso raro de una cabra parir cinco cabritos, dando la coincidencia de que dos más que habia en el mismo cercado parieron tres cada una, de modo que el colono que en la noche anterior habia dejado encerradas las tres cabras citadas se encontró á la mañana siguiente con las mismas y once cabritos perfectamente desarrollados.

La Comision nombrada por el Sr. Delegado, para examinar el estado del cargamento del vapor *Bantam*, opina que dado el estado de putrefacción en que se encuentra procede arrojarlo al mar cuanto antes mejor por creerlo perjudicial á la salud de la tripulacion y para la salud pública.

Además de la compañía de ópera que ha de actuar en el Principal, por el correo de mañana llegarán a esta ciudad la compañía de zarzuela madrileña que tiene contratada el casino El Consey y la tiple D.<sup>a</sup> Maria Lafont, que con las coristas D.<sup>a</sup> Tomasa Martinez y doña Leocadia Lola vienen á completar la que trabaja en El Isleño y Recreo.

Ayer fueron sacrificadas en el Matadero público de esta ciudad para el consumo público, las siguientes reses:

Por Miguel Olives, un ternero.  
Por Jaime Olives, un buey, 2 cerdos y un cerdo.  
Por Juan Codina, un cerdo.  
Por Pedro Mercadal, un buey.  
Por Miguel Sbert, una ternera y un cerdo.

Además se sacrificaron 5 cerdos para tiendas particulares.

En el dia de hoy se han circulado avisos á las compañías rurales de este término municipal recordándoles que con el ultimo dia del

mes actual termina el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales con sello del ejercicio corriente.

La Comision Provincial de estas islas en sesion de 18 de este mes acordó declarar soldado sortea- ble al mozo Antonio Blanco Jover, comprendido en el alistamiento de esta ciudad para el reemplazo de 1889

El comité Central Aleman de la Exposicion Universal de Barcelona ha remitido á nuestra primera autoridad local, como lo hemos recibido tambien nosotros, un ejemplar de una obra relativa á la Seccion alemana en la que se dan numerosos detalles de los objetos en ella espuestos. Con dicho obsequio se ha querido demostrar el aprecio que dedican los industriales alemanes á la colosal empresa que está llevando á cabo la capital del Principado catalan.

La fuerza de Artilleria que guarnece la fortaleza de la Mola, terminó ayer sus ejercicios de tiro de cañon al blanco, debiendo mañana terminar los de ametralladora.

Es curiosa la siguiente estadística que hace un viajero con referencia á la ciudad del Tàmesis:

Londres ocupa hoy una superficie de 700 millas cuadradas, con 4.869.000 habitantes, entre los cuales se cuentan 260.000 extranjeros de todos los paises del mundo.

Hay en la populosa ciudad mas romanos que en Roma, más judios que en toda la Palestina, más irlandeses que en Dublin, más escoceses que en Edimburgo. Se calcula un nacimiento cada cinco minutos, una defuncion cada ocho, siete accidentes por dia. Cada año se construyen 40 millas de calles nuevas y 15 000 casas. Se arrestan 38 000 personas al año por causa de embriaguez.

Distribúyense anualmente 298 millones de cartas. El camino de hierro subterráneo representa un movimiento diario de 1 211 trenes. La compañía general de ómnibus posee más de diez coches, que transportan al año 56 000.000 de pasajeros. Es más peligroso circular por las calles de Londres que atravesar el Atlántico. Hay 15.000 policias, 15 000 coches de plaza y 15 000 empleados de Correos. El coste de gas para el alumbrado de Londres no baja de 15 millones de francos al año. Se publican 400 periódicos diarios y semanales. Hay por término medio, 600 incendios al año.

Dice «El País» de Ciudadela en su número de ayer:

«En manera alguna podemos prescindir de satisfacer la curiosidad del público, ávido por conocer el sesgo que va tomando el asunto sobre adquisicion de vapor; y en manera alguna podemos tampoco adelantar juicios coartando tal vez los móviles de las personas encargadas de llevar á feliz término la empresa. Pero

sin salirnos de los prudentes límites que nos hemos fijado, podemos asegurar á nuestros lectores que la decision se ha manifestado á favor de la compra de un vapor; que nadie permanece indiferente á esta empresa; que la mayor parte de las personas que representan los elementos mas valiosos de esta poblacion se hallan empeñadas en establecer decididamente tal mejora, y que aun cuando se desista de adquirir el vapor «Santiga» por razones que no es del caso analizar, la levadura fermenta, los propósitos se han manifestado en sentido favorable y con probabilidades de llevarse á cabo con la mayor actividad.

Nosotros, con la mayor parte del público ciudadelano, nos habíamos encariñado con el «Santiga» por que vino á inaugurar la línea despertando amortiguados deseos y hubiéramos procurado una solucion; pero una vez no se cree conveniente su compra y si la de otro vapor, consideramos un deber estimular á la nueva empresa, teniendo siempre en cuenta para los consiguientes efectos, que al vapor «Santiga» y á las personas que lo han dirigido, debemos no solo la satisfaccion que hemos experimentado con sus servicios, sino todas las resoluciones que tomen cuerpo de realidad en el sentido de que venimos haciendo mérito.»

### BOLSA DE MADRID

23 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 71'650  
4 por 100 exterior . . . . . 86'600  
Billetes Hipotecarios de Cuba . . 101'600

### BOLSA DE BARCELONA

23 de Octubre, 4-40 t.

4 por 100 interior . . . . . 72'550  
4 por 100 exterior . . . . . 74'550  
4 por 100 amortizable . . . . . 86'500  
Billetes hipotecarios de Cuba . . 101'370  
Banco Hispano Colonial . . . . . 47'500  
Acciones ferrocarril Francia . . . 58'870  
Idem Norte . . . . . 67'870  
Idem Orense . . . . . 12'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . . 20 rs.  
Exterior . . . . . paga alista.  
20 id.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernández

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	767.4	17.7	16.1	SE ...	Brisa Despjad.
3 t.	766.5	19.0	15.1	SE ...	id. Id.
		Temperatura máxima.. 20.0°			
		Id mínima.. 11.1°			

### Crónica religiosa.

Santo de hoy  
San Rafael Arcángel y San Martíniano.  
Corte de Maria  
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Buena Nueva en Gracia.  
Santo de mañana  
Santos Crispin y Crispiano mártires.

### Crónica marítima.

Buques despachados  
Dia 24  
Para Barcelona pol. «Antonita», capitán D. Marcelino Gelpi, con 9 trip. y efectos.

### Anuncios preferentes

#### Pérdida

En la tarde de hoy, desde la plaza del Príncipe hasta la calle de San Nicolás, pasando por el paseo de la Miranda, se ha extraviado una onza de oro y una peseta con 50 céntimos, todo envuelto en un papel.

Se gratificará á la persona que lo presente en la imprenta de este periódico.

## Variedades

**Baston histórico.—Refiere** «La Voz de la Frontera», de la Baja California, que un pañerzudo desocupado de aquel país ha invertido cinco años y no se sabe cuántos miles de pesos en la fabricación de un baston, que está compuesto de 2 000 piezas, cada una cortada de distinta manera, y sesenta de entre ellas son de valor histórico.

Algunas son de madera de las primeras cizas construidas en la

América del Norte en 1620. La cabeza es de un poste de la casa en que nació Shakespeare. Hay un pedazo de madera de la mansion en que vió Napoleon I la luz y uno de su escritorio. Otros hay de las casas ó sillas de personajes renombrados, como Oliver Cromwell, Mirra Stuardo, Isabel reina de Inglaterra y Abraham Lincoln.

Contiene un portaplumas de G'adstone, el famoso político inglés; una regla que usó el presidente Garfield, cuando fué muchacho, en la escuela; un pedazo de baul que

usó Lafayette durante la guerra de Independencia norteamericana, y uno de la guillotina que acabó con Luis XVI y Maria Antonieta. El valor de esta caña lo estima su dueño en 10 000 pesos.

## SECCION POÉTICA

## ÍNTIMAS

Pobre soy. Nada tengo en este mundo,  
¡hasta perdí tu amor!  
Mas existe algo en mí que á nadie envidio  
y está en mi corazón.

Diles, á aquellos que mi mal causaron  
y mi acerbo dolor,  
que en mitad de mi llanto les prodigo  
palabras de perdon.

II

Y tu, Jacinta, la de esbelto talle,  
la de ancha frente y de los ojos negros;  
la que tiene en sus labios dos claveles  
y alabastrino el cuello.  
La que amarme me dijo cual ninguna  
y mi imagen guardó en su pensamiento,  
la que..... Oyeme y mírame frente á

(frente:  
¿Lo pasado fué un sueño?

A. JULIA PONS.

Barcelona, Octubre 1888.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

**Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: Que el día treinta del actual á las once de la mañana se venderá en pública subasta si la postura fuese competente, en la Audiencia de este Juzgado, cuatro pianos valorados en cincuenta, sesenta, setenta y cinco y quince pesetas respectivamente, embargados á D. Bartolomé Briones en méritos de las diligencias procedimiento de apremio del expediente promovido por su esposa Antonia Mesa sobre pago de pensiones alimenticias.

Dado en Mahon á veinte Octubre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

## Banco de Mahon

Teniendo que ausentarse de la isla el Sr. Rodriguez, Director-Gerente de esta Sociedad, la Junta de Gobierno, en sesion de 5 del actual, acordó facultar al Vocal de la misma D. Antonio Pons y Olivés para llevar la firma del Banco al propio tiempo que el Vice-Gerente, Sr. Escudero, para prevenir los casos de ausencia ó imposibilidad de este.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 8 Octubre 1888.—El Secretario de la Junta de Gobierno, José Vinent.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase  
Núm. 6 de las Baleares  
Mahon  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 29 de Octubre de 1888.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de . . . . .	80.000
1 . . . de . . . . .	40.000
1 . . . de . . . . .	20.000
2 . . . de 5.000 . . . . .	10.000
16 . . . de 2.500 . . . . .	40.000
948 . . . de 300 . . . . .	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas.	29.700
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para el premio segundo	3.400
<b>1.265</b>	<b>569.400</b>

Mahon 20 Octubre de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## Cocinero

Hay un jóven que desea hallar colocacion para una casa particular. Se halla debidamente enterada de su cometido.

Informarán en esta imprenta.

## EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de Gruyere.

2, HANNOVER, 2  
MAHON

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Fonda Balear  
DE  
PASQUAL ALEMANI  
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

## Para vender

Lo está por 150 duros una casa situada en Villacárlos calle de Stuard núm. 11 que produce una renta anual de 10 duros y 2 reales de vellon. Informarán calle Mayor núm. 8 en la misma villa.

## En venta.

Lo está una casa de esta ciudad, calle de Santa Cecilia números 36 y 38. Informará el Notario don Francisco Mercadal.

## 16, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 16

Gran depósito de abrigos impermeables para señora y caballero de la fábrica EL GALLO de los Sres. Chas Macintosh y C.ª, Manchester.

Dichos abrigos de excelente calidad se expenden á precios módicos y se garantizan sus buenas cualidades.

ÚNICO AGENTE EN MENORCA  
JUAN SERRA DALMEDO

16, Plaza del Príncipe, 16

## Perfeccion, Elegancia y Baratura

Alfombras felpa y fieltro, propias para salas de lujo, esteras hilete pita doble y sencilla imitacion alfombra, pleita esparto doble y sencilla propias para comedores, bastidores, etc., etc., alfombras para escaleras de todos anchos y precios. Además del variado y elegante surtido antedicho, se encontrará un sin fin de alfombras para camas, sofás, esteras de coco de rejilla felpudas, las que se espenderán á un precio limitadísimo, encargándose el dueño del establecimiento de la colocacion GRATIS de todo lo espresado.

Se pasan las muestras al domicilio de las personas que lo soliciten.

## M. THOMÁS

SUCESOR DE

Viuda de Thomás é hijos  
Arrabal, 3, Mahon

## Nodrizas

Se necesita una que sea buena, en la casa calle de Gracia núm. 33.

## PINTAS

## para sellar y escribir

MARCAS DEPOSITADAS

Véndense en Mahon en el establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva 25.

## LISTAS DE EMBARQUE

Véndense al precio de 5 céntimos de peseta en la imprenta de EL LIBERAL.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO  
HISPANO-AMERICANO

de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderne semanal, al precio de una peseta. Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.